
香港文匯報訊 據中評社報道，中國評論通訊社
創社社長郭偉峰先生因病醫治無效，5月29日在香
港逝世，享年68歲。郭偉峰先生逝世後，兩岸及
港澳各界以各種形式表達哀悼並向家屬表達慰
問，對郭偉峰的一生予以高度評價，並期許共同
繼承郭偉峰先生遺志，繼續為溝通兩岸、融匯中
華、民族復興貢獻力量。

推動兩岸媒體智庫交流合作
作為兩岸新聞交流先驅，郭偉峰1991年以大陸
記者身份首赴台灣，開啟兩岸傳媒雙向交流新紀
元，三十餘年深耕兩岸關係研究，着力推動兩岸
媒體、智庫交流合作。
國台辦表示，偉峰先生在中國新聞社工作期
間，開大陸記者入台採訪之先河，赴港創辦《中
國評論》月刊、中國評論通訊社後，篳路藍縷、
百折不撓，着力推動兩岸媒體、智庫交流合作，

開展兩岸學術界溝通對話，為凝聚兩岸社會共
識、推動兩岸關係發展，矢志不渝、鞠躬盡瘁。
星火不熄，長明有繼。
中華全國台灣同胞聯誼會表示，郭偉峰先生以

新聞實踐與理論創新為雙翼，既是兩岸關係歷史
的見證者，也是推動和平發展的踐行者。先生胸
懷民族大義，致力祖國統一，為溝通兩岸、融匯
中華貢獻心力，奮鬥終生。
中國社會科學院台灣研究所表示，斯人已逝，

風範長存。偉峰社長的逝世，是兩岸新聞界、學
術界的重大損失，其為民族與和平求索的大局情
懷，為國家統一與復興奉獻的責任擔當，值得後
人景仰銘記。

朱立倫：先生「範典永垂」
中國國民黨主席朱立倫在輓聯中高度評價郭偉

峰先生「範典永垂」，新黨主席吳成典在唁電中

表示，新黨對社長多年來深度報道兩岸新聞、增
進兩岸了解、促進兩岸共榮、共融之努力，深感
敬佩，對社長不幸過世，心感痛惜。中國國民黨
前主席吳伯雄等也發來輓聯。
中國和平統一促進會香港總會表示，郭偉峰社

長不僅是首批入台採訪的大陸記者，而且來香港
創辦《中國評論》月刊、中國評論通訊社，立足
「一國兩制」垂範之地，構建兩岸新聞界、學術
界、工商界、文化界等交流合作平台，為推動兩
岸關係發展、促進港台交流、推進祖國和平統
一，貢獻良多。
兩岸和平發展聯合總會表示，作為兩岸關係研

究領域的資深學者，郭偉峰社長出版數十部學術
著作，深耕兩岸及香港問題的研究，其提出的
「融統」理念及對兩岸融合發展的深刻闡釋，至
今仍具重要指導意義。2021年第二屆和平發展論
壇上，郭偉峰社長呼籲「兩岸交流合作需倍加珍

惜、仇恨不可製造」，至今言猶在耳，彰顯其心
繫民族未來的擔當。
澳門《新華澳報》社長兼總編輯林昶表示，正

如國台辦新聞局唁電所言，星火不熄，長明有
繼。我們也像香港中評社同仁一道，秉持郭偉峰
遺志，站好涉台報道評論的前線崗位，為完成中
國統一的正義事業而堅持不懈、矢志不移。

兩岸悼念中評社創辦人郭偉峰 期許繼續為溝通兩岸獻力
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香港文匯報訊（記者 丁春麗 青島報道）
「阿斯利康持續三年追加投資，我們在山東的
總投資達到7.5億美元。」在19日舉行的第六
屆跨國公司領導人青島峰會上，阿斯利康中國
總經理林驍分享了在山東的投資發展歷程，深
切感受到當地非常好的政策和營商環境土壤。
2023年，阿斯利康的氣霧劑項目實現了當年簽
約、當年達成、當年取得施工許可證。緊接着
在2024年，項目又順利開工並實現封頂。林驍
說，阿斯利康在山東項目建設中跑出了「青島
速度」和「山東速度」。當地不斷出台針對外
資企業和生物醫藥發展的新政策，為其提供了
重要的機遇。

阿斯利康在華設2個研發中心
林驍介紹，作為一家全球領先的跨國藥企，

阿斯利康正持續深化在華研發投入。今年 3
月，阿斯利康宣布全球第六大戰略研發中心在
北京落戶，其全球六大研發中心已有兩個設在
中國，分別位於北京和上海。

新加坡金鷹集團連續27次增資
新加坡金鷹集團在日照投資的亞太森博（山
東）漿紙有限公司是目前山東省投資規模最大
的外商投資企業，自2005年成立以來，該集團
已經連續27次增資，累計完成投資將近300億
元（人民幣，下同），其中在綠色環保方面投
資已達70億元，總產能也從39萬噸增長至現在
的363萬噸。「我們將繼續加大對山東省乃至
中國的投資！」金鷹集團執行董事、總經理陳
昱廷坦承，該集團在日照和青島見證了跨國公
司與當地政府密切合作和互利共贏，享受到了

最好的營商服務和營商環境。
路易達孚集團全球首席商務官兼亞太區總
裁、路易達孚集團天然植基配料平台全球總裁
周學軍也表示，過去幾年該集團在華投資持續
加碼，建設了廣州富凌食品科技產業園、上海
全球研發中心以及各種飼料蛋白工廠。過去5
年，該集團對中國市場的銷售額佔到其全球銷
售額的1/4左右。
「上周五，我們位於青島董家口的食品科技
產業園剛剛完成土地競拍，一期計劃投資14億
元，總投資約70億元。」周學軍介紹，項目從
簽訂投資協議到完成土地競拍只用了不到三個
月，他亦為「青島速度」點讚。在他看來，中
國通過營造公平營商環境，擴大內需和加速產
業升級，已經成為跨國企業的投資沃土，投資
中國就是投資未來。

參會企業家：中國已成投資沃土

香港文匯報訊 據新華社報道，在19日舉行
的商務部例行新聞發布會上，商務部新聞發言
人何亞東回應有關稀土出口的記者提問時表
示，中國一貫高度重視維護全球產供鏈穩定與
安全，依法依規不斷加快對稀土相關出口許可
申請的審查，已經依法批准一定數量的合規申
請，並將持續加強合規申請的審批工作。

何亞東說：「中方願就此進一步加強與相關
國家的出口管制溝通對話，積極促進便利合規
貿易。」
有記者就中歐經貿關係提問。何亞東表示，
今年是中國與歐盟建交50周年，中方將與歐方
一道，全面落實雙方領導人達成的重要共識，
積極推動中歐經貿合作提質升級，推動解決彼

此關切，共同為中歐高層交往作好經貿議題和
成果籌備。
「中歐互為主要貿易夥伴，中方高度重視中歐
經貿關係，一直與歐方保持各層級密切溝通，推
動雙邊貿易投資合作健康穩定發展，加強在世貿
組織等多邊領域的立場協調，致力於通過對話協
商，妥善解決經貿摩擦。」何亞東說。

中方持續加強稀土出口合規申請審批

香港文匯報訊（記者 丁春麗、楊奕霞 青島報道）6

月19日，由商務部和山東省政府共同主辦的第六屆跨

國公司領導人青島峰會（以下簡稱「青島峰會」）開

幕，吸引了來自43個國家（地區）的465家跨國公司

570位嘉賓。在開幕式上，商務部國際貿易經濟合作

研究院發布了最新的《跨國公司在中國》報告（以下

簡稱《報告》）。《報告》稱，跨國公司加快在未來

製造、未來健康、未來能源等前沿產業布局。2025年

一季度，生物藥品製造業、航空航天器及設備製造

業、醫療儀器設備及器械製造業實際使用外資分別增

長63.8%、42.5%和12.4%。該研究院院長王雪坤表

示，中國政策穩定、社會安定，消費升級潛力巨大，

疊加全球最完備的產業鏈供應鏈體系，共同構成了獨

一無二的競爭優勢。
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香港文匯報訊 綜合新華社及記者丁春麗、楊
奕霞報道，第六屆跨國公司領導人青島峰會19
日開幕。中共中央政治局委員、國務院副總理
何立峰出席開幕式並致辭。
何立峰指出，習近平主席高度評價跨國公司

在中國改革開放進程中的重要地位和作用。中
國擁有超大規模國內市場和全球最完備產業體
系，展現出強大經濟發展韌性和增長潛力，是

跨國公司理想、安全、有為的投資目的地。
何立峰強調，中國將堅定不移推進高水平對

外開放，打造國際一流營商環境，堅定維護多
邊貿易體制。歡迎全球跨國公司和企業家來華
投資興業，共享機遇、共同發展、共創未來。

雲計算等領域開放試點
商務部國際貿易談判副代表李詠箑在致辭中表

示，面對複雜多變的國際形勢，特別是保護主義
和單邊主義對國際經貿秩序的嚴重衝擊，商務部
將進一步完善高水平對外開放體制機制，堅持以
開放促改革，建設更高水平開放型經濟新體制。
李詠箑說，商務部會同有關部門繼續擴大外

資市場准入，在雲計算、生物技術、獨資醫院
等服務業領域進行開放試點，發布全國版跨境
服務貿易負面清單，推動服務業有序擴大開

放。商務部還將擴大《鼓勵外商投資產業目
錄》，研究制定鼓勵外資企業境內再投資的政
策措施，讓廣大跨國公司繼續分享中國高質量
發展的紅利。中國政府發布2025年穩外資行動
方案等一系列政策舉措，進一步營造公平競爭
的市場環境，切實保障外資企業國民待遇和依
法保障外資企業的合法權益，讓跨國公司在華
發展更加安心、放心、有信心。

何立峰：中國是跨國公司理想投資目的地

《報告》指出，跨國公司搶抓中國推動新質生產力發展機
遇，借助中國的創新生態優勢，加快在未來製造、未

來健康、未來能源等前沿產業布局。默克、武田製藥、阿斯利
康、賽諾菲、舍弗勒等多家跨國公司加大在華投資力度，涉及
半導體材料、生物製藥、氫能等前沿產業。

加強本地研發能力
商務部數據顯示，2024年，在全球外國直接投資大幅下降的背
景下，外資對華醫療器械設備及儀器儀錶製造業、計算機及辦公
設備製造業投資仍實現大幅增長，分別達到98.7%和21.9%。2025
年，跨國公司繼續加大對中國高技術製造業投資，一季度，生物
藥品製造業、航空航天器及設備製造業、醫療儀器設備及器械製
造業實際使用外資分別增長63.8%、42.5%和12.4%。
《報告》還稱，跨國公司加速設立研發中心，為新質生產力

發展創造動力。施耐德電氣、蔡司、雅詩蘭黛、ABB等在內的
眾多跨國公司正在中國設立研發中心，加強本地化研發和創新
能力。2025年5月，上海外資研發中心累計達到603家；截至
2025年1月，北京外資研發中心數量達到221家。

營收份額增長明顯
跨國公司享受中國市場規模持續增長的紅利。《報告》數據顯

示，中國仍是跨國公司營收增長的重要來源地，尤其是隨着消費
電子、計算機、汽車、服裝鞋帽、醫藥保健品等行業的市場規模
不斷擴大，在華跨國公司營收份額增長明顯。在醫藥領域，2024
年諾華集團在中國市場的收入高達39億美元，同比增長21% 。
《報告》顯示，2019-2024年期間，全國規模以上外商投資
（含港澳台投資）工業企業利潤總額從1.6萬億元提升至1.8萬
億元，利潤率指標持續領先全國工業平均水平。

松下已設64家企業
「中國市場有非常大的潛力，也有非常好的營商環境，這給

松下提供了非常難得的機會。」在青島峰會首場跨國公司嘉賓
採訪通道上，松下電器（中國）有限公司總裁趙炳弟說，這是
他第四次參加青島峰會，每次都收穫頗豐。自1978年以來，松
下已在中國設立64家企業，擁有近5萬名員工，年銷售收入超
過965億元人民幣（下同），佔全球銷售額的24%，成為松下
海外最大市場。
在中國歐盟商會主席彥辭看來，中國和歐洲的企業可以在數字
經濟和脫碳領域有更多的合作。看到中國政府有意願吸引更多跨
國公司來中國投資，他倍感信心十足。彥辭表示，歐盟的商會和
企業也都做好了準備，希望來到中國探索更多投資機會。
據香港文匯報記者了解，此次與會跨國公司中，世界500強企

業135家，行業領軍企業330家。境外跨國公司嘉賓中，包括瑞
士嘉能可、日本瑞穗、韓國希傑等世界500強企業在內的全球總
裁級26人，全球副總裁級56人，中國區總裁級133人，中國區副
總裁級155人。首次參會的「新朋友」131人，佔總數的23%。

●第六屆跨國公司領導人青島峰會19日開幕，吸引了來自43個國家（地區）的465家跨國公司570位嘉賓。圖為跨國公司高質量發展論壇現場。
香港文匯報青島傳真

在華外企加速設研發中心
聚焦製造能源健康產業
青島峰會開幕《報告》指中國是跨國公司營收增長重要來源地


